## LAS AUTORIDADES ANCESTRALES

Mujeres En el Ejercicio de lo Comunitario

Presentacion por Autoridad Abigail Monroy Xuya 68a sesión de la Comisión de las Naciones Unidas sobre la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW) Marzo 2024



### LAS AUTORIDADES ANCESTRALES

EL ROL DE LAS MUJERES EN LA ESTRUCTURA
DE LAS AUTORIDADES ANCESTRALES ES
VELAR POR LOS DERECHOS COLECTIVOS E
INDIVIDUALES EN EL EJERCICIO
COMUNITARIA Y LA PARTICIPACIÓN DE LAS
MUJERES EN LA RECUPERACIÓN DE LAS
TIERRAS COMUNALES.



Las mujeres del pueblo Maya Kaqchikel en un proceso histórico en la comunidad, han jugado un papel importante en la defensa de los derechos comunitarios. En la estructura de las Autoridades y a partir de la organización de las mujeres, logran conocer sus derechos en el poder local, nacional e internacional.

#### El Rol de las Autoridades Ancestrales ante Amenazas a sus derechos

Cuando las mujeres conocen sus derechos como sus derechos colectivos e individuales, las mujeres logran recuperar que el estado por medio de las municipalidades han violado los derechos comunitarios, realizando negociaciones con los empresarios sin el consentimiento de los miles de habitantes de la Comunidad Indigena de Chuarrancho.

Las
violaciones a
los derechos
de las
mujeres y la
Madre Tierra



- 1.Las Hidroeléctricas violan el derecho humano al agua.
- 2. La minería viola el derecho de los agricultores y agricultoras a tener su tierra .
- 3. Las empresas violan el derecho a una vida digna de las mujeres y la soberanía alimentaria
- 4. Limita el derecho de los niños y jóvenes a la libre determinación.
- 5. Las empresas transnacionales y las industrias extractivas afectan la vida de los animales y nuestro medio ambiente.



#### Litigio estratégico

El 11 de mayo del 2012, el pueblo Maya Kaqchikel de Chuarrancho inició un litigio estratégico ante el sistema de justicia en Guatemala. La comunidad está reclamando sus derechos históricos a sus tierras y territorios que desde tiempos inmemoriales las abuelas y los abuelos han preservado. Miles de mujeres y hombres han convivido sobre la tierra comunal.

La Comunidad Indigena de Chuarrancho logró mantener la armonía mientras que exigía legalmente los derechos colectivos ante el estado de Guatemala. Históricamente los derechos del pueblo Maya han sido violados por el Estado.

# La lucha de la recuperación de la tierra comunal

El 24 junio de 2014 la Corte de Constitucionalidad otorga una sentencia a favor de la Comunidad Indígena de Chuarrancho sobre la tierra comunal que históricamente han administrado desde sus abuelas y abuelos.

- Basado en el artículo 66 y 67 de la constitución del Estado de Guatemala.
- Artículo 20, 55 y 1,130 del código municipal.
- Artículo 66 del Convenio Núm. 169 de la OIT
- La Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas



#### Las Autoridades

De acuerdo a los procesos jurídicos que ampara la administración sobre la tierra comunal.

- 1. Administración sobre los derechos de tenencia de los habitantes.
- 2. Administración de justicia de acuerdo de los principios y valores del pueblo chajoma'
- 3. Proteccion sobre el bosque comunal.





#### Las voces de las Autoridades Ancestrales mujeres en Guatemala.

El pueblo de Iximulew- Guatemala es hermoso en donde la lucha de la mujer Indigena ha contribuido por la paz. Sabemos que hay muchas y muchos de nuestros pueblos que día a día contribuyen para lograr el derecho por el bien común.

